

1434 199939
el mercurio . s.º. 12-iv-1987. p.e3

Memorias de un Médico Rural

Por Gisela Silva Encina 1921

HA aparecido entre nosotros un libro —“Memorias de un médico rural”, del doctor José Ilic Toro (Editorial Andrés Belli, 1986)— que tiene más contenido del que podría esperarse de su inaparente brevedad.

Sin pretensiones literarias, su autor se ha limitado a poner por escrito sus recuerdos, en el tono menor de una charla. Pero tiene dotes innatas de narrador y su relato es vivo, ameno y expresivo.

El tema de por sí es interesante: el médico analiza en estas páginas treinta años de vida profesional en Villa Alegre, una comuna rural como hay tantas en Chile. En esos años caben muchas experiencias dramáticas o curiosas, muchas derrotas y victorias. Pero para relatarlas como lo ha hecho el doctor Ilic, se necesita tener algo más que una pluma ágil. Es preciso sentir una auténtica vocación médica, y haber vivido intensamente ese duelo incesante con el dolor y con la muerte que es el alma de la medicina.

En esta participación sincera en el drama del sufrimiento humano está el resorte secreto que da tanta vida a estos relatos. Pero el libro no está en absoluto dramatizado. Todo lo contrario.

Está escrito en forma desaprensiva y no exenta de humorismo. Sólo en contadas ocasiones se le escapa al autor la confesión de un sentimiento de angustia o de impotencia.

Y sin embargo hay en estos recuerdos varias experiencias quirúrgicas realmente dramáticas, como se relata en el capítulo Cordero en la oscuridad, en la que el médico —en una noche de temporada— se queda sin luz ante el cuerpo abierto de una paciente operada de urgencia.

Hay también capítulos en que la vida teje curiosas novelas, como la historia de la pequeña Soledad Morales del Canal, cuyo sorprendente destino parece preparado cuidadosamente por la mano de la Providencia.

Hay episodios pintorescos y sencillamente políticos y policiales. Hay incluso un capítulo en la que la opinión pública conoció en su tiempo y que tal vez ya ha olvidado: el traslado desde Italia de los restos del Abate Molina, y su “secuestro” por las autoridades talqueñas. El autor relata los entretelones de este incidente, con autoridad de protagonista, puesto que —como alcalde de Villa Alegre— participó en primera línea en la batalla que dieron los villa-



legrinos por recuperar las venerables reliquias.

Pero junto a los hechos dramáticos o insólitos fluye la vida sencilla del

pueblo con sus pequeñas anécdotas, que reflejan esa cordialidad de las relaciones humanas en la provincia, que las grandes urbes no conocen.

El libro tiene a ratos sabor costumbrista: el retrato de algunos personajes originales, la psicología elemental y viril de los campesinos, la jerga médica-folklórica, o el pintoresco “ódigo” popular del jergón de policía local.

En verdad este médico ha hecho algo más que entregarse por entero a la medicina. Se ha identificado con el pequeño pueblo al que sirvió durante tantos años, y se ha encarfiado con su gente. Por eso el tono de sus relatos tiene un matiz a la vez perspicaz y cordial. Más adelante el autor viaja a Europa, y entonces la obra se vuelve convencional, el interés descae y el lector espera con impaciencia el regreso del médico a Villa Alegre, donde sus memorias recuperan el auténtico sabor de lo vivido.

Pero este libro, espontáneo, breve, ágil y un poco desaliñado, no es un simple anecdótario ameno. Tiene fundamentos sólidos —fe en Dios y en la vida— y es un testimonio valioso. Los médicos encontrarán en él el bagaje de una rica experiencia profesional, y los lectores profanos, un optimismo realista y sano, poco frecuente en el mundo en que vivimos.

Memorias de un médico rural [artículo] Gisela Silva Encina.

Libros y documentos

AUTORÍA

Silva Encina, Gisela, 1921-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Memorias de un médico rural [artículo] Gisela Silva Encina.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa